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松山機場，夢想起飛 

研究者：吳品樂、詹詠琪、蔡宛庭、林純如、 

陳豊霖、陳柏寯、黃書寬、吳昀樺 

指導老師：徐于婷老師、王璽崴老師、于宗荃老師 

壹、 研究動機 

    在一開始尋找主題時我們便以松山區為中心尋找社區中適合的主題，經過

大家一次又一次的討論，決定以離學校相近且最近新聞議題十足的松山機場為

研究主題。松山機場長久以來不僅擔任國內與離島交通運輸的重任，近幾年來

更縮短了與大陸、日本與韓國首都的距離。隨著機場捷運即將開通且桃園機場

陸續擴建，松山機場的存廢不斷的被大眾討論，由於我們接收到的訊息來自媒

體，不夠完整與全面，因此想藉由這次機會來了解這個位於社區中的交通樞

紐。 

 

貳、研究目的 

一、了解當初設立松山機場的背景，探索松山機場近幾年來發展的定位，進

一步了解松山機場現今的功能與設施。 

二、參觀松山機場，了解現今松山機場的運輸角色，並清楚松山機場近年來

的改變。 

三、針對旅客進行調查，了解松山機場旅客的身分背景及利用松山機場搭機

的原因。 

四、訪問該里里長了解里長對於松山機場於地方的角色及地位，並了解里長

對於松山機場位於該里的看法。 

五、對周圍居民進行問卷調查，了解周圍居民對松山機場位於居住地的看法

及對松山機場搬遷的想法。 

 

參、研究方法與步驟 

一、資料蒐集：我們以松山機場的成立背景、過往、現況、和改變作為蒐集

資料的方向，我們儘可能找出資料，加以整理得以呈現。 

二、實地踏查：為了瞭解松山機場的現況及旅客對松山機場的想法，我們前

往松山機場聆聽志工先生的解說，並且針對旅客進行問卷調查以了解他們對

松山機場的使用現況及遷移問題的看法。 

三、人物訪談：為了瞭解當地里長對松山機場存在於社區的看法，我們訪談
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了當地里長並針對該社區民眾進行問卷調查。 

 

肆、研究結果 

一、松山機場大事年表 

年度  

1936 創建，稱為「台北飛行場」 

1939年 以 Junkers Ju 52/3m 機型班機，由柏

林經曼谷、河內等地至臺北，再延伸至

日本東京 

1945年 中華民國政府接收台灣，台北飛行場更

名為「臺北航空站」 

1949年 中華民國政府遷移到臺灣，松山機場也

逐漸擴建，應付逐漸成長的國內和國際

航班。 

1979年 中正國際機場啟用，松山機場轉為服務

國內航班為主 

2008年 7月 兩岸假日包機，松山機場為起降機場之

一 

2008年 12月 15 兩岸假日包機正式邁向常態化 

2010年 松山機場直航上海虹橋機場的航線復

飛，松山機場往返東京羽田機場的航線

也正式復飛  

2011 設置於松山機場捷運站地下 1F連通

道，全臺首座機場圖書館(智慧圖書館)

啟用 

2012年 臺北松山機場至南韓首爾金浦國際機

場直飛 

2012年 松山機場觀景台入選臺北市都市景觀

設計大賞，獲得網路人氣票選第 1名 

2013 與日本松山機場包機直航 

2014 與 pchome合作建置 Skype網路電話供

入境旅客免費使用網路電話報平安或

聯絡接機事宜，提供旅客貼心的服務。 

2014 建置 Google 360°室內環景，方便民眾

於 Google地圖查閱機場服務動線及設

施位置。 
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二、松山機場參觀導覽 

    首先張先生帶我們認識松山機場內部，松山機場整體分為兩個部分:一

半是國際線一半是國內線,國際線包含日本.韓國.中國大陸,國內線則包含

南部與外島。 

    松山機場內有宅急便以方便國內外遊客寄送東西至目的地，有大銀幕,

讓遊客更了解台灣與松山機場,並設計小遊戲讓大家更了解松山機場。國內

線的櫃台旁也正在架設「聯合候補登記系統」，共裝設 10台「國內航線候補

機檯」未來即將大家使用。 

    免稅店設置在出關口旁邊,讓旅客們可以在回家前盡情購物，真是貼心

的小設計，琳琅滿目台灣特產，讓即將要回國的遊客留下深刻印象。而每個

攤位都有編號,能讓遊客好好描述所在的位置。張先生也表示，中華電信攤

位就在出關口，讓來臺灣遊玩的旅客一到達台灣就可以馬上辦手機及行動服

務。 

    松山機場內也有 AED設備，以備不時之需，松山機場內部也提供了許多

插頭讓遊客們在上飛機前能提供手機飽飽的電力，入境口附近也提供了許多

家保險公司及銀行攤位提供遊客們出遊前的準備。 

    接著我們來到二樓，二樓設有電腦,讓遊客能在出國前查詢當地資料，

入關口也設置在二樓，也有少部分店家,可以提供遊客休息。 

最後我們來到三樓，也是我們最期待的地方-瞭望台，在那裏可以看到許多

即將起飛或降落的飛機，而且這個瞭望台是不用錢就可以進入的喔!!只要是

來松山機場的人都可以來這裡看一看。 

    經過張先生的解說讓我們更了解松山機場的內部，未來如果親自來到松

山機場來搭乘飛機，就可以更清楚了!也可以跟親朋好友好好介紹松山機場

了! 

 

三、針對旅客進行調查，了解松山機場旅客的身分背景及利用松山機場搭機

的原因。  

1.請問您的居住地點? 

 

 

 

 

 

 

 

 

由上圖可看出,居住在台北市的占 50%，居住在新北市-板橋地區的占

14%，居住在新北市-五股三重蘆洲區和永和中和地區的占 11%，而居住在
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新北市-新店烏來石碇深坑坪林的占 7%。 

 

2.請問您是第幾次到松山機場搭乘飛機? 

 

 

 

 

 

 

 

 

由上圖可看出，乘客本次出國的目的是洽公的占 54%，是旅遊的占

29%，是其他的占 13%，而是去探親的占 4%。 

 

3.請問您今天是搭乘國內線還是國際線航線? 

 

 

 

 

 

 

 

 

    由上圖可知本次是飛國際線的占 69%，是飛國內線的占 31%。 

4.請問您本次出國的目的為何? 

 

 

 

 

 

 

 

 

    由上圖可知本次的目的是離島 58%，是台灣本島的 37%，是其他的

占 5%。 
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5.請問您為何選擇到松山機場搭乘飛機而不是桃園機場? 

 

 

 

 

 

 

 

 

    由上圖可知選擇到松山機場搭乘的原因是因為交通時間短的占 77%，

是因為機票剛好買到的占 17%，而是因為有較喜歡飛行航線和其他占 3%。 

 

6.請問同樣目的地的班機，您會選擇松山機場還是桃園機場搭乘呢? 

 

由 

 

 

 

 

 

 

上圖可知同樣的目的地班機會選擇到松山機場搭乘的占 79%，會到

桃園機場搭乘的占 21%。 

 

7.請問您為何選擇搭乘飛機前往目的地而非搭乘其他陸上交通工具? 

 

由 

 

 

 

 

 

 

上圖可知選擇搭乘飛機前往目的地原因是因為飛行時間較短 58%，

是因為松山機廠周邊交通較便利占 26%，是因為買不到陸上交通工具車

票占 11%,而是因為機昌離家較近的占 5%。 
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8.請問您知道最近大眾不斷在討論松山機場是否需要遷移的問題嗎? 

 

 

 

 

 

 

 

 

    由上圖可知，知道松山機場是否需要遷移的占 83%，不知道的占

17%。 

 

9.請問您贊成松山機場遷移嗎？ 

 

由 

 

 

 

 

 

 

上圖可知不贊成的占 36%，普通的占 33%，贊成的占 16%，非常不

占成的占 10%，而非常贊成的只占 5% 

 

10.請問松山機場遷移是否會影響您出國或前往台灣離島的意願? 

 

 

 

 

 

 

 

 

由上圖可看出機場遷移不會影響乘客出國意願的占 56%，會影響的

占 44%。 
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11.請問您覺得松山機場若遷移是否會對您造成影響? 

 

由上圖可看出,遷移會造成影響的占 54%，不會的占 46%。 

 

四、訪問里長 

Q1:請問您在精忠里服務幾年? 

里長:我從 58年住到現在，40幾年快 50年。 

Q2:請問您覺得松山機場設置在精忠里有什麼好處? 

里長:全世界的都市都有機場，不是國際機場，而是國內機場，機場對都市

是很重要的!松山機場剛好在精忠里，我當里長已經快 22年了，松山機場以

前是國際機場，但國際機場從 62年搬到桃園後，後台北松山機場就變成國

內機場。國內機場運輸量一年要 500萬人，人數很多，因此機場設置對一個

都市來講是非常重要的，因為機場是交通運輸工具，等於一個人心臟的血

脈。 

Q3:請問您覺得松山機場設置在精忠里有什麼壞處? 

里長:因為松山機場設是在精忠里的中間，所以完全沒有噪音，也完全沒有

壞處。 

Q4:請問大部分的居民於松山機場設置在此有什麼想法? 

里長:交通便利，而且生活品質很好。                                      

Q5:請問你覺得松山機場設置在此對居民而言有什麼好處? 

里長:因為方便，生活的品質都提高了，所以說松山機場對里民來說是很好

的。 

Q6:請問您覺得松山機場設置在此對居民有什麼壞處? 

里長:整個機場在精忠里，可是不會受到飛機起降噪音的影響，所以完全沒

有壞處，只有好處。 

Q7:請問就你擔任里長的看法你覺得松山機場如果遷移會對整個里的發展會

比較好嗎? 

里長:遷走了以後，空出的土地會蓋了很多房子，人口會增加，生活品質會

降低，沒有好處。 

松山機場占地 285公頃，遷走的目的是因此可以增加營建，蓋房子賺錢，並

不是真正為了台北市市民。 
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整個大台北市(包括新北市、宜蘭、基隆和桃園)，運輸量很大，現在桃園機

場的運輸量太超過，台北市也是一樣都塞滿了，一班飛機都要等一、二個小

時，如果再把台北市的機場廢掉，移輸出人口到桃園，桃園根本容納不下台

北市松山機場的規模，因此不應該再遷，遷走了以後呢?影響整個北台灣的

交通。 

Q8:請問你覺得精忠里的空氣汙染由比其他里嚴重嗎? 

里長:其實這裡的空氣汙染並不大，因為松山機場在基隆河邊，以大佳當航

道，旁邊的大直跟機場隔了基隆河，因此噪音很小，空氣汙染也很小。 

訪談結束 

 

五、對周圍居民進行問卷調查，了解周圍居民對松山機場位於居住地的看法

及對松山機場搬遷的想法。 

1.請問您住在這裡住了多久? 

 

 

 

 

 

 

 

 

從上圖可看出，住在這裡的居民六~二十年的占 60%，二十一年以上的

占 32%，五年以內的占 8%。 

 

2.請問您滿不滿意現在松山機場的位置以及周邊環境? 

 

 

 

 

 

 

 

 

從上圖可看出，滿意現在松山機場位置以及周邊環境的人占 66%，

不滿意的人占 34%。 

 

 

 

五年以內 

8% 

六年~二十

年 

60% 

二十一年

以上 

32% 

請問您住在這裡住了多久? 

滿意 

66% 

不滿

意 … 

請問您滿不滿意現在松山機場

的位置以及周邊環境? 
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3.請問您最滿意的部分是? 

 

 

 

 

 

 

 

 

從上圖可看出，最滿意方便搭飛機人占 53%，最滿意公車與捷運匯

集的人占 37%，最滿意相關補貼與補助跟其他的人占 5%。 

 

4.請問松山機場位於附近是否對您造成影響? 

 

 

 

 

 

 

 

 

從上圖可看出，松山機場位於附近沒有造成影響的人占 65%，松山

機場位於附近造成影響的人占 35%。 

 

5.承上題，請問造成的影響是? 

 

 

 

 

 

 

 

 

從上圖可看出，噪音汙染造成影響的人有 87%，交通容易阻塞造成

影響的人有 13%。 
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6.請問您知道最近大眾不斷在討論松山機場是否需要遷移的問題嗎? 

 

 

 

 

 

 

 

 

從上圖可看出，知道最近大眾不斷在討論松山機場是否需要遷移問

題的人占 82%，不知道最近大眾不斷在討論松山機場是否需要遷移問題

的人占 18%。 

 

7.請問您贊成松山機場遷移嗎？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

從上圖可看出，不希望松山機場遷移的人占 56%，希望松山機場

遷移的人占 44%。 

 

8.請問您贊成松山機場遷移嗎? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

從上圖可看出，非常贊成松山機場遷移的人占 26%，普通的人占 24%，

不贊成松山機場遷移的人占21%，非常不贊成松山機場遷移的人占18%，

贊成松山機場遷移的人占 11%。 

知道 
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伍、研究結論 

一、了解當初設立松山機場的背景，探索松山機場近幾年來發展的定位，進

一步了解松山機場現今的功能與設施。 

    從研究結果可以發現松山機場經由不斷的改名，演變為現今的松山機場

名稱，用途也由國際線轉變為國內線，在演變為現今的國際及國內線皆有，

在時代的更迭下，松山機場在臺灣交通運輸上依然展現其地位，而運輸量也

隨時光而越來越多。 

 

二、參觀松山機場，了解現今松山機場的運輸角色，並清楚松山機場近年來

的改變。 

    松山機場整體分為兩個部分:一半是國際線一半是國內線，松山機場內

有宅急便以方便遊客寄送東西，還有大銀幕讓遊客更了解松山機場。櫃台旁

也正在架設「聯合候補登記系統」，共裝設 10台「國內航線候補機檯」未來

即將大家使用。免稅店讓旅客們可以在回家前購物。張先生也表示，中華電

信攤位就在出關口，讓旅客可以馬上辦手機及行動服務。也有 AED 設備，內

部提供許多插頭，二樓設有電腦,讓遊客能在出國前查詢當地資料，入出關

口也設置在二樓，三樓有瞭望台，在那裏可以看到許多飛機。 

 

三、針對旅客進行調查，了解松山機場旅客的身分背景及利用松山機場搭機

的原因。 

經過研究後發現，大部分的旅客都住在台北市，選擇松山機場的原因都

是因為交通方便，而坐飛機大都是為了出國洽公。或者是前往台灣其他離島，

大部分的旅客對於松山機場的拆遷也是採反對的意見，認為需要一個位於市

區的機場。 

 

四、訪問該里里長了解里長對於松山機場於地方的角色及地位，並了解里長

對於松山機場位於該里的看法。 

    里長表示，因為松山機場設在精忠里的中間，所以完全沒有噪音和壞處。

而且機場位於精忠里相當方便，生活品質也因此提高了。里長也表示，如果

松山機場遷走，空出的土地會蓋房子，人口增加，生活品質反而降低，沒有

好處。 

 

五、對周圍居民進行問卷調查，了解周圍居民對松山機場位於居住地的看法

及對松山機場搬遷的想法。 

    研究之後發現大多居民都住上 6至 20年，也非常滿意現況，而方便搭

機是主要原因，反對遷移及同意遷移機場的民眾各佔約 37%，但對於此事採

中立看法的民眾佔了 23%。 



世代的結晶~問卷調查                            

 

陸、心得感想 

    品樂~經過這次的網站設計，讓我學到了許多製作網站的技巧，讓我獲益良

多。 

    詠琪~做這個專題網頁很有趣，很好玩，因為以前都是看別人的網頁，這次

是自己做，從找資料到完成網頁，讓我非常有成就感，下次我要自己做一個。 

    宛庭~這次在製作網頁時，我們到松山機場實際發問卷調查，經過這次研究，

學到團隊合作的精神，是很好的收穫。 

    純如~我覺得製作網頁活動很有成就感，看到成果時心裡真是又驚又喜，那

麼多天的努力都沒有白費，希望我們的網頁能夠得獎。 

    豊霖~我們即將在下個星期參加網界博覽會，中間的製作過程雖然辛苦，不

過我卻覺得非常有成就感，最後希望我們能得名。 

    柏寯~我覺得製作網頁的過程讓我感受到是一項非常大的工程，大家需要分

工合作，不厭其煩的做才能得到好成績。 

    書寬~這次做網站讓我學到了 Photo impact跟 Excel超連結等困難的技巧，

還去了松山機場做問卷調查，希望能在比賽中拿到第一名。 

    昀樺~我學到了做 Photo impact的技巧，做網站的能力和問卷調查法，希望

這次製作網站的比賽能得名。 


